

fragmentos de las columnas sino materiales para construcción.

El mismo castillo de Baux, cuyas ruinas maravillosas son la admiración de todos los viajeros, no se ha escapado a la devastación de estos vándalos comerciantes.

Federico Mistral ha protestado de esta profanación en su periódico *L'Asiò*, y toda la prensa, incluso la de París, se ha unido al autor de *Mireyo*.

Una petición, cubierta ya de miles de firmas, va a elevarse a la Cámara de los diputados pidiendo protección para la villa y el castillo de Baux, amenazada hoy de absoluta desaparición, gracias a la poca importancia que los industriales de aquella villa dan a los recuerdos históricos-monumentales de que estaba llena una de las ciudades más características del Mediodía de Francia.

Recordemos vergonzosamente que en España se ha subastado hace poco tiempo el histórico castillo de Oropesa, para hacer de sus artísticos sillares... menudo para una carretera...

Por eso quizá dicen los franceses: *chateaux en Espagne...* castillos por tierra!

Por telégrafo

NACIONALES

Los juicios políticos.—El estado de la mayoría.—Los conservadores.

Madrid 13, 3 t.

La prensa en general al hacer el juicio de la sesión de ayer, concede poca importancia a lo ocurrido en la elección de secretario del Congreso.

En lo que coinciden todos es en la división que se ha marcado entre los diputados de la mayoría, que revela en ella un gran desconcierto.

Los conservadores se negarán a aceptar cargo alguno del Gobierno.

Lastres renunciará a la vicepresidencia del Congreso.—B.

Defraudador.—Los diputados carlistas.—Los de la triple.

Madrid 13, 4 t.

Ha sido preso en Toledo un agente ejecutivo que ha resultado alcanzado en 30.000 pesetas de defraudación.

Se sigue el expediente oportuno.

Han acordado en una reunión los diputados carlistas, intervenir en todos los debates que se promuevan en la Cámara, y repartiéndose los turnos para las discusiones.

Se concede extraordinaria importancia a la conferencia que van a celebrar muy pronto Crispi y el canciller príncipe de Hohenlohe.

En esta conferencia se discutirán los asuntos más interesantes de la triple alianza.—B.

Las Cámaras.—Congreso.

Madrid 13, 7 t.

La sesión parece ser bastante animada, por la concurrencia de diputados y viveza de los comentarios en todos los corrillos.

Abierta la sesión por el marqués de Vega Armijo, hace el señor Canellas una interpelección acerca del caciquismo en Tarragona.

El señor Carvajal reproduce su proposición sobre el libre cultivo del tabaco en España.

Procede luego al sorteo de secciones. Y se elige después la comisión de actas, absteniéndose de votar los conservadores.

Representando a las respectivas minorías eligen a los diputados Llorens, carlista; Dato, silvestista; Azcárate y Labra, republicanos.

Se elige después la comisión de incompatibilidades; representando a las minorías Sanz, Eugenio Silvela, Prieto y Caules y Ballesteros.

El señor Lastres reproduce su proposición de ley reformando el Código de comercio en las suspensiones de pagos y quiebras.

El presidente reproduce los dictámenes de actas, que quedaron pendientes de discusión en la anterior legislatura.

Mañana explanará su interpelección política el señor Romero Robledo.

Lastres ha entregado la renuncia de su cargo de vicepresidente. Y los demás conservadores han acordado no aceptar ningún cargo parlamentario.—B.

En el Senado

Madrid 13, 8,20 n.

Abierta la sesión habla el señor Sagasta que explica los motivos de la crisis en la forma conocida por su discurso de ayer.

El duque de Tetuán dice que la política de Sagasta permanece en la obscuridad, y pide después los documentos de las negociaciones seguidas con Marruecos. Exige a Sagasta que conteste si se aplaza o no la ejecución del tratado de Marrakesh; que diga su criterio acerca de las reformas de Cuba y de la reforma arancelaria.

Sagasta responde con evasivas, y acaba por decir que se aplaza el convenio de Marrakesh, por la necesidad de afianzar en el trono al sultán de Marruecos. Respecto de las reformas de Cuba y arance-

larios dice que se conocerán cuando se discutan.

Añade, por último, que se reproducirán los tratados pendientes.

El duque de Tetuán estrecha a Sagasta para arrancarle más explícitas confesiones; y vista la nebulosidad de sus respuestas, anuncia una interpelección sobre esos asuntos.

Sagasta la acepta.

Elduayen interrumpe a Sagasta preguntándole por el tratado de Alemania.

Sagasta contesta que está retirado porque el Gobierno de Alemania rompió toda negociación. Y continúa diciendo que el límite de las concesiones arancelarias lo determinará la misma comisión que revise los aranceles. Que respecto de Cuba, el Gobierno se inspirará en un espíritu conciliador.

El Sr. D. Fernando González, en nombre de los autonomistas cubanos, pide explicaciones concretas al ministro sobre ese asunto.

Abarzuza le contesta que no puede anticipar ninguna, pues tiene en estudio el asunto y sería indiscreto revelar nada antes de tiempo; que si asegura que será sinceramente conciliador en los asuntos antillanos.

Y se levanta la sesión.—B.

Contra Pasquín—De Roma El vice—Interpelección

Madrid 13, 8,50 n.

Rafael Gasset presentará una proposición de voto de censura a Pasquín por su gestión en la marina.

—Asegúrase que Su Santidad ha desaprobado la censura que el cardenal de Toledo hizo de *El Movimiento Católico*. Es un rumor sin confirmar.

El cardenal Monescillo está enfermo. Ha desistido de la idea de que se celebre un concilio nacional.

—El Gobierno aconsejará a la mayoría que no acepte la dimisión de Lastres.

Este se halla dispuesto a no ocupar la presidencia del Congreso.

—Han celebrado una conferencia los exministros conservadores con Cánovas, acerca de la campaña parlamentaria.

—Parece que ésta arreciará bastante.

—García Alix planteará un debate sobre el asunto de haber dicho un periódico que los Reyes de España estaban afiliados a la masonería.—B.

Más de política.

Madrid 13, 9 n.

Los republicanos explanarán varias interpelecciones sobre asuntos diversos.

—Los diputados de Puerto Rico otra sobre el asunto del cange de moneda mejicana, que iniciará Lastres.

—Siguen los comentarios sobre la actitud de los conservadores, que están dispuestos a emprender ruda campaña en vista de la provocación de la mayoría.—B.

El sport vasco.

Madrid 13, 9,20 n.

Han jugado en Jai-Alai Salazar y Eguibar contra Labaca e Iturrioz, que quedaron en 25 tantos.

La quinta que se jugó después la ganó Aduna.—B.

Consejo—El Gobierno—El acta de Azpeitia

Madrid 13, 9,50 n.

Mañana se reunirá el Consejo de ministros.

Al Gobierno le preocupa la actitud de los conservadores.

Uno de los ministros se ha lamentado de la descomposición que se nota en la mayoría del Congreso.

—Ha tomado posesión de su cargo el señor Alvarado, subsecretario de Ultramar.

—Entre los dictámenes de las actas reproducidas en la sesión de hoy, se halla el de la de Azpeitia; pero no se sabe cuando se pondrá a discusión.—B.

Madrid.—Cotización de la Bolsa

	D A 12	D A 13
1 p. 100 interior contado	72,50	72,45
1 p. 100 exterior ídem.	82,35	82,15
1 p. 100 amortizable...	80,10	80,05
Billetes hips. Cuba 1386.	110,75	110,75
Id. id. id. 1390.	98,85	98,75
Acciones Banco España.	387,00	000,00
Id. de la Comp. tabacos	174,00	175,75

CAMBIOS

París cheque.	14,60	14,40
Id. ocho días vista.	00,00	00,00
Londres cheque.	28,76	28,70
Id. noventa días vista.	00,00	00,00

NOTAS LOCALES

Ayer era el estado del mar imponente, y acudieron muchísimas personas a presenciar el hermoso espectáculo del mar en el rompeolas de la Zarrilla.

Muchas salpicaduras y ramojonas hubo entre los curiosos, pues las olas rompían con gran violencia en aquel sitio.

También hubo algunos chiquillos en peligro, de ser arrebataados por el agua, pues con la imprudencia propia de sus pocos años se asomaban al mismo cantil del rompeolas.

Un guardia municipal que quiso ahuyentarlos, sufrió un regular ramojón y estuvo a punto de caer al mar.

El administrador de loterías de Irún, Sr. Arroyo, ha ingresado en la Sucursal

del Banco de España en esta capital, pesetas 2.000, importe de cuatro billetes para el sorteo de Navidad.

Jai-alai

Partido para hoy a las tres de la tarde entre Ibaceta y Almanzor, colorados, contra Navas y Chapasta, azules, a sacar todos de los siete cañeros.

Paseos y sillas 2 pesetas; galerías 0,50.

Las observaciones meteorológicas de ayer fueron las siguientes: Altura barométrica en milímetros a las nueve de la mañana, 762,81; a las tres de la tarde, 762,58; temperatura máxima al sol, 21,4; a la sombra, 15,0; mínima a la sombra, 9,5; al refector, 8,6; dirección del viento, O; velocidad en kilómetros, 16,0; lluvia en milímetros, 15,3.

La sociedad «Euskal-Bazarre» inaugurará el segundo año de sus conciertos el 19 del corriente, a las seis en punto, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte
1.º (A) Adagio de la Sinfonía Escosa; (B) Nocturno del «Sueño de una noche de verano».—Mendelssohn.

2.º (A) Serenata; (B) Coro de Gnomos y Sinfías, por los señores Guimón, Cendoya y Leo de Silka.—Berlioz.

Segunda parte
1.º Egoant (overture).—2.º Primer movimiento de la mayor, por la orquesta.—Beethoven.

Tercera parte.
1.º (A) Marcha religiosa; (B) Preludio *Lohengrin*.—Wagner.

2.º Invitación al vals.—Weber.
3.º Marcha de *Tannhäuser*, por la orquesta.—Wagner.

A nuestros suscriptores

En breve expondremos en la Redacción de nuestro periódico, seis hermosos cuadros, representando La Santa Familia, La Virgen de Lourdes, La Virgen del Rosario y las copias del inmortal Pintor español Marillo, que representan a San José, San Antonio de Padua y San Francisco.

Estos hermosos cromos colocados en marcos dorados de gran lujo, tienen las dimensiones de 1 metro 5 por 85 centímetros y son de un efecto asombroso.

Deseando que nuestros asiduos suscriptores puedan obtener estos cuadros a un precio relativamente módico, estamos en trato con una acreditada casa de esta ciudad para la confección de los mismos.

Oportunamente avisaremos el día que los expondremos y el precio de su coste para los suscriptores.

Ayer no pudo celebrarse sesión la excelente corporación municipal, por no haberse reunido suficiente número de señores concejales.

La sesión se celebrará mañana jueves.

Ayer llegó a San Sebastián en el tren correo, nuestro querido amigo el alcalde D. Joaquín Lizasoain, de regreso de su viaje a Navarra.

Ayer salieron para una batida de jabalíes en los montes de Navarra, varios cazadores de esta ciudad, a los que se unieron en Oyarzun otros varios aficionados al arte cinegético.

Entre estos señores figuran nuestros amigos D. Fernando Ripalda y D. José Marquese.

En el matadero de Comoriya se sacrificaron ayer 30 reses vacunas, 3 de lanar, y 9 de cerda.

En la cárcel del Antiguo se registró ayer una entrada y dos salidas quedando un total de 67 reclusos.

Ayer a las dos de la tarde era esperado en este puerto el vapor *Lista*, con carga general, que se encuentra en Pasajes.

A última hora de la tarde no había entrado aún, sin duda por causa del mal estado de la mar.

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comisión de Policía Urbana para despachar asuntos de su cartera.

Las lanchas pescadoras continúan sin salir a la mar, y sus tripulantes continúan pacientemente mirando, cobijados en la puerta principal del muelle, el aspecto que presenta estos días el inquieto Océano, esperando que se ponga en condiciones de poder volver a sus trabajos y ganar el sustento de sus familias.

A las tres y media de la tarde de ayer, se encontraba un niño de seis años en el segundo muro de la Zurrilla contemplando las olas cuando una de éstas, rompiendo frente a Bati-jai, saltó con gran fuerza sobre el muro donde se encontraba el referido niño, envolviéndole y arrojándole sobre un solar inmediato.

El primer auxilio prestado a Felix Tellechea, que así se llama el niño, fué un joven de 26 años llamado Manuel Rodríguez, domiciliado en la calle del 31 de Agosto, núm. 13, piso 3.º

Después el Tellechea fué conducido al cuarto de socorro, donde el señor Usandizaga le curó de varias heridas leves.

En el barrio de San Martín, letra T, se hirió casualmente en la mano derecha con un cuchillo, una mujer, la cual fué curada en el cuarto de socorro.

Un sugeto que conducía una carretilla de mano, al revés, atropelló en la calle del Príncipe a un niño causándole una contusión en la pierna derecha y heridas en dos dedos de la mano derecha.

El niño, que vive en la calle del Príncipe, letra M, fué curado en el cuarto de socorro por el señor Usandizaga.

Esta tarde saldrá para Irún la compañía de zarzuela del señor Barta para dar en aquel teatro la segunda función de abono con la aplandida zarzuela *La galli-*

na ciega y las celebridades musicales los «Tres bemoles», cuyo programa es el que sigue:

1.º *Trovador*, ejecutado con chocolate, coquería y cítara.

2.º *Zanacua de los Sobrinos del Capitán Grant*, con bandoleros y guitarrón.

3.º *Los macarrones (Lucía)*.

5.º Galop, ejecutado con el raro y difícil instrumento indio titulado «Marimba».

5.º Los timbres danzantes.

6.º *El gato negro*, ejecutado con 500 cascabeles.

7.º «Spirto Gentil» *La Favorita*, (medalla de oro), con cascabeles.

Angramos una buena entrada a la empresa de dicho teatro por lo escogido de la función para el día de hoy.

Por R. O. ha sido aprobada la marca de fábrica que usa el laboratorio industrial señor Ponsol para los impermeables que fabrica y que tanta aceptación han alcanzado de poco tiempo a esta parte.

En el correo de ayer llegó a esta localidad D. José Barta, hijo de nuestro estimado amigo el director de la compañía del teatro Principal, para estudiar algunos paisajes de esta hermosa región, que trasladará al lienzo con el buen gusto que ha acreditado en su carrera de pintora paisajista y de historia.

Ayer se concedieron dos cartas de socorro para Navarra, expedidas por la inspección gubernativa.

A las seis y media de la tarde de ayer un marido, cantero de oficio, y de sentimientos *sálvis*, se entretuvo en maltratar a su mujer hasta producirle una fuerte contusión en el ojo izquierdo.

A las tres de la tarde de ayer fué curada en el cuarto de socorro una niña de siete años que sufrió un accidente en el puente de Santa Catalina.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento.

Notas judiciales

En el juicio oral y por jurados que hemos anunciado, se verificará hoy en esta Audiencia, contra Alejandro Barrenechea procedente del Juzgado de instrucción de Vergara, por violación y lesiones, será ponente el Sr. Barceiztegui y defenderá al procesado el abogado Sr. Feduchi.

Mañana 15 se verificará también por jurados ante esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Vergara contra José López Opaco y Bernedo, por abusos deshonestos, será ponente el señor presidente y defenderá al procesado el Sr. Afibarro.

El día 16 se verá la causa instruida por el Juzgado de San Sebastián, contra Fermína Ramona Mignera Gabilondo y otros, por corrupción de menores; este juicio oral será también por jurados y en él figurarán como ponente el señor presidente y como abogado el Sr. Zavala.

Estos tres juicios citados, por su índole, se verán probablemente a puertas cerradas.

Por último el día 17 se verá en esta Audiencia por jurados la causa instruida en el Juzgado de San Sebastián, por homicidio, contra José María Salaverria Garmendia, siendo ponente el presidente y defensor el Sr. Afibarro.

Por el Gobierno civil se ha comunicado al inspector de sanidad de Irún, devolviéndole la cuenta de gastos de viaje del mozo Carbonell y diciéndole que no existen fondos para su abono.

Se ha remitido al subsecretario del ministerio de la Gobernación para que la apruebe la cuenta de gastos remitida por el inspector de Irún.

Al administrador de loterías número 2, Sr. Arne, le han sido remitidos por la dirección del Tesoro cincuenta billetes para el sorteo de Navidad.

Al administrador principal D. Guillermo Instander diez billetes para el mismo sorteo.

En parte de la guardia civil del puesto de Rentería, se comunicó al Gobierno civil que sobre las ocho de la noche del día 11 se suscitó una cuestión en la taberna de Martín Aramburu, vecino de Pasajes, siendo los contendientes Ramón Antia, de 32 años, quien se halla herido de arma blanca; Francisco Arzac, de 34 años, casado, que resultó herido; Carmelo Tocano, de 34 años y Andrés Tocano, habiendo intervenido en el asunto la autoridad competente.

En la Aduana de Irún y el día 12 del mes actual se recaudaron 12.331,81 pesetas.

Plaza del Mercado

Precio de algunos artículos de venta en la pasada semana.

Aves.—Gallinas par de 6,50 a 9,50 pesetas; pollas par de 2,50 a 6,50; pichones de 2 a 2,50; perdices de 4 a 4,50.

Ganado vacuno.—Solomillo a 8,50 pesetas kilogramo, ternera sin hueso a 2,30, ídem parte de hueso a 2,20 vaca parte de hueso a 1,90, chuletetas a 3,50 carne de falda a 1,10.

Ganado de cerda.—Jamón a 4 pesetas kilogramo, morcilla a 1, tocino a 1,50, chorizo a 2,50, manteca a 2,50.

Pescado.—Merluza a 1,80 pesetas kilogramo; besugo 2, congrio 1,70.

Frutas.—Manzana a 0,40 céntimos kilogramo, nueces a 0,50; castaña 0,40.

Diversos.—Leche a 0,25 pesetas litro, queso del país a 1,50 el kilogramo, patata a 0,15, alubia a 0,50, corderos a 12,50 pesetas uno, liebres a 4,50 huevos a 1,50 docena.

Accidente desgraciado

A las tres de la tarde de ayer en la Fuente de la Sand, al producirse un tiro de barro en las obras de la vía en construcción, sufrió varias heridas de pronóstico reservado el operario Ceferino Imaz, natural de Oñate, de 29 años de edad y de estado soltero.

En el lugar del suceso se presentaron el médico señor Celaya, que hizo la primera cura al herido, el juez de instrucción señor Uriarte, el actuario señor Guereca, el inspector señor Imaz y otras autoridades. Después de prestar toda clase de auxilios al herido, se empezaron a instruir las oportunas diligencias judiciales.

D. Juan Garagarri, de Andoain, ha solicitado de la Diputación provincial autorización para construir una pequeña rampa a lo largo de una casa, de su propiedad, que se halla al contacto de la carretera.

D. Lacio Alazma, de Irún, ha solicitado a la Diputación provincial licencia para la venta de especies gravadas en aquella villa.

Ayer se celebró en la alcaldía la junta local de Instrucción pública bajo la presidencia del teniente de alcalde D. Sabino Ucelayeta, y con la asistencia de los vocales señores Resines, Toaso, Tutón, Umerez, Urcola y el párroco D. José Sotero Echeverría, habiéndose adoptado los siguientes acuerdos:

1.º Que los cuarenta alumnos de las escuelas de párvulos de Amara que daban pasar a la elemental de niños del señor Montoya, se distribuyan por igual número entre todas las escuelas públicas elementales de la localidad, por no tener dicho profesor en sus atlas para todos y que la Corporación facilite el material fijo indispensable para estos alumnos.

2.º Que se nombre al auxiliar de la escuela elemental diurna del Antiguo señor Permane, para igual cargo en la nocturna que dirige el señor Charola.

3.º Que se nombre así mismo un auxiliar para que ayude en sus tareas escolares, en la clase de adultos a la maestra doña Victoria Andrés en atención a que el número de matriculados llegue a 75 y en virtud de lo dispuesto por acuerdos anteriores adoptados por la junta.

4.º Queda enterada la junta de haberse verificado el pase de los alumnos y alumnas de las escuelas de párvulos a las elementales, así como de esas a la superior.

5.º Se adopta queda dispuesto que los señores vocales de turno vean la manera de hacer que los niños del Concepción Azcárate y consortes, ingresen desde luego en la escuela de párvulos de Santa Marta.

6.º La junta dispone que en lo sucesivo los que ingresen en las escuelas de adultos y adultas tengan cuando menos quince años y cuando más 35.

7.º Se hace constar el agrado con que se recibe el donativo que hace el Sr. Resines por encargo del marqués de Casa Jiménez del material para escuelas, el cual queda destinado para las tres escuelas municipales de párvulos y para los colegios de Uba y San José.

El activo cabo de serenos don Agustín Aristimuiño, dió conocimiento anoche a las doce que en la Brecha junto a uno de los puestos del mercado fué detenido un hombre que se encontraba allí durmiendo y conducido a la inspección municipal por sospechoso é indocumentado.

Juicios orales

Se verán en la Audiencia de San Sebastián:

El día 19.—El de la causa procedente del Juzgado de Vergara instruida por lesiones, contra Venancio Eiorza Oñederra y Sebastián Esquibar Alberdi.

Serán ponente y defensores de los procesados respectivamente, los letrados señores Sagredo y Urquiza.

El día 21.—El de la causa seguida contra Benito Riviere, por injurias, por el Juzgado de Vergara, siendo ponente y abogado respectivamente, los señores Oñeca y Oñiden.

El día 23.—El de la causa instruida por el Juzgado de San Sebastián contra Paulino Mocoroa por hurto.

Serán ponente el señor Barceiztegui y defensor señor Bermingham.

Terminando las vistas de causas de este mes con la que se verá el día 28 del mismo instruida por esta por el Juzgado de Tolosa contra José Fernández Gobos; serán en la misma ponente el señor Barceiztegui y defenderá al procesado el distinguido y acaudado letrado señor Orbea.

En el Gobierno civil se concedió ayer una licencia de caza a D. Anselmo Latvilade, de San Sebastián.

Se ha comunicado al alcalde de Villabona remitiéndole aprobado el reglamento del cementerio de aquella villa, para su régimen, cuidado y conservación.

A las ocho de la mañana fué presa de las llamas de un feroz incendio el caserío de Arandi-Garaicoa, jurisdicción de Abalcisqueta, resultando inútiles los esfuerzos que hicieron los vecinos y autoridades que acudieron a extinguirlo; habiéndose procedido a instruir las oportunas diligencias, aunque el hecho se cree casual. La finca estaba habitada por Mannela Garmendia.

El siniestro se cree le produjo un gato que se quemó en la cocina.

Se quemaron 80 fanegas de maíz, 13 de trigo y 16 de castañas, todo de la cosecha de este año.

Además se calculan en 2.000 pesetas las pérdidas de muebles, utensilios y enseres de labranza.